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放送大学は通信制の大学ですので、テレビBSでの放

送枠を持っています。その中で、「大学の窓」とい

う広報番組があり、放送大学の活動だけでなく、在

学生や卒業生の活動を紹介しています。

「大学の窓」の中に、放送大学を卒業して社会で活

躍している人を紹介する「キラリ！放送大学」とい

う番組があります。この番組は、BSで放送した後

も、放送大学のホームページの動画で見ることがで

きます。昨年から始まったようで、これまで４人の

卒業生が紹介されていました。

今回、５人目として、沢田内科医院の小堀未希さん

が選ばれました。小堀さんは看護専門学校から放送

大学に編入学して２年半後に卒業しました。その

後、糖尿病をテーマとして提出した論文が認めら

れ、大学評価・学位授与機構から看護学士を授与さ

れました。現在は、母校である看護専門学校で非常

勤講師として学生の講義を担当しています。１コマ

90分の講義を、准看護学科で12回、看護学科で10

回、年間合計22回行っています。

放送大学を卒業しただけでなく、看護学士を授与さ

れ、開業医に勤務しながら看護学校で非常勤講師を

している看護師はほとんどいないようです。そこ

で、放送大学から提案があり、「キラリ！放送大学

」という番組で全国に向けて

放送することになりました。

また、小堀さんの活躍だ

けでなく、昨年から始ま

った弘前市医師会看護専門

学校と放送大学の連携によ

るダブルスクールの状況も

放送されます。

番組制作のため、５月２日に打ち合わせが行われま

した。大体の流れが説明され、当日は学位記やアル

バムなど私的なものも準備することになりました。

５月13日午後は看護専門学校でいろいろな場面を撮

影しました。特に、午後２時40分から４時10分まで

は、准看護学科での小堀さんの講義風景が撮影され

ました。ダブルスクールに在学する２人の学生がイ

ンタビューを受けました。その後、日中は准看護師

として仕事をし、夜間に勉強する看護学科学生の登

校の様子と講義風景が撮影されました。

当日の講義内容は、小堀さんが得意とする糖尿病に

して臨みました。実は、このクラスは２回目の講義

でしたが、１週間前に「アダルト女子会」と称する

社会人入学の学生たち７人と会食する機会があり、

これに小堀さんも参加して懇親を深めていましたの

で、講義はスムーズに進んだようです。

14日は、沢田内科医院での撮影でした。小

堀さんの外来での仕事を撮影し、ついでに

私の診療風景も撮影しました。その後、小

堀さんは約１時間のインタビューを受けま

した。子どもの頃から現在までを物語風に

構成するらしく、小中学校時代のアルバム

や写真、学位記などを撮影していました。

診療が終わった午後１時から私もインタビ

ューを受けました。

かなり長時間の撮影でしたが、番組はたっ

た15分です。基本的に小堀未希さんの活躍

を主題にした番組のようですが、どのよう

な内容になるのか楽しみです。

小堀未希さんが「キラリ！放送大学」に！！

平成27年４月、弘前市医師会看護専門学校は放送大

学と連携して、看護専門学校を卒業すると同時に放

送大学も卒業するというダブルスクール制度を導入

しました。沢田内科医院で働く看護学科１年生の今

夕葵さんと２年生の木村友美さんは、ダブルスクー

ルの学生です。木村友美さんは、番組のためにイン

タビューを受けました。インタビュー前にちょっと

会いに行ったのですが、かなり緊張していました。

インタビュー後にどんなことを聞かれたか聞いてみ

ましたが、「頭が真っ白で何も残ってません！」と

のことでした。

西谷鮎子さんは、昨年、糖尿病療養指導士に認定さ

れ糖尿病患者さんの指導に当たっています。同時に

超音波検査のトレーニングも続けています。２児の

お母さんですが、10月から放送大学に編入学して勉

強したいと話がありました。西谷さんは短大で保育

科を卒業していますので、放送大学には短大卒とし

ても編入できるのですが、今は看護師ですので、看

護専門学校卒業で編入学することにしました。こう

すると、将来、看護学士の取得も可能になり、さま

ざまな可能性につながるからです。

５月13日、看護専門学校の取材を終えた夜に、放送

大学のスタッフ３人と会食をしました。わざわざ千

葉からいらして下さいましたのでその歓迎と、翌日

のインタビューがスムーズに行くようにするためで

す。私と小堀さん、看護専門学校の工藤文子先生、

放送大学青森学習センターの西澤勝則さんの合計７

人です。話が盛り上がり、遅くなりましたが、翌日

は打ち解けた状態となり、撮影もインタビューもス

ムーズに進みました。

私たちがやってきたことが、このような形で注目さ

れることは嬉しいことです。また、弘前市看護専門

学校をもっと知ってもらって、優秀な学生が集まる

ことも期待しています。なお、６月10日から約１週

間に４日間放送されるとのことです。その後、放送

大学のホームページで見ることができるようです。

放送大学関係者との会食
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事務室と診察室の改装
４月に事務室と診察室を改装しました。カルテの

電子化を試みたのですが、自分が納得できるシス

テムがなく、しばらくは紙のカルテで仕事をする

ことにしました。外来カルテ

が棚からあふれてきたこと、

パソコンのデスプレイがもう

一つ必要になったこと、事務

スペースが狭くなりもっと効

率的に使う必要が出てきたこ

となどから改装することにし

ました。

新築と違い改装は何かを犠牲

にすることが多いのですが、

今回は窓を犠牲にしました。

カルテ棚を窓にくっつけるこ

とでスペースを確保できまし

た。電話と事務用のパソコン

の数を増やして机を真ん中に

集めることで煩雑だった事務

室がすっきりしました。これ

で今まで以上に効率的に仕事

ができそうです。

私の診察スペースも改装しま

した。カルテを電子化しない

ことに決めたのですが、診察

をもっとスムーズにするシス

テムを考えていました。最近

は、特定健診やがん検診が多くなり、書類を作る

ための時間が非常に多くなっています。これを自

分がやっていたのでは、いくら時間があっても足

りません。そこで、カルテを

書くことや書類の処理はでき

るだけ自分ではやらず、本来

の診察に集中するシステムに

しました。

私の隣に看護師がいて、事務

的な仕事をすることにしまし

た。しばらくの間は井上真利

子婦長がその役割を果たしま

す。私はその分、診察に集中

できます。診察が終わって患

者さんが診察室を出てから

も、薬の処方や検査の予約手

続きなど、事務的な仕事がか

なりあります。この事務的な

仕事の時間が短くなりますの

で、すぐに次の患者さんの診

察を行うことができます。こ

れで患者さんの待ち時間をか

なり短くすることができま

す。

改装を決めたのには、もう一

つ理由があります。今年か

ら、医師会や本来の仕事以外

の活動がますます増えそうです。日中に医院を留

守にすることが多くなりますので、代わりに診療

してくれる医師をお願いすることがありそうで

す。その場合に、このシステムにすると、何とか

なると思っているからです。

事務的な仕事の時間は短くなりますが、患者さん

と向き合う時間は同じですので、むしろ待ち時間

が短くなり、医療サービスの質は良くなると思っ

ています。外野席からは、「その分、患者さんと

雑 談 す る 時 間 が 長 く な る ん じ ゃ な い ん で す

か・・・・」という声も聞こえてきますが。た

だ、カルテを見ている時間が短くなりますので、

大事なところを見落とさないように気をつけたい

と思っています

事務室

診察机
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春は異動の季節です。今年は、旅立つ人はなく、

新しい職員が一人加わりました。４月から弘前市

医師会看護専門学校１年生になった今夕葵（こん

ゆうき）さんです。

よろしくお願いしま

す。

夕葵さんは、弘前市

医師会看護専門学校

准看護学科を卒業し

て、３月に准看護師

になりました。４月

に看護学科に進学し

た棟方孝奈さんとは

高校の同期の友だち

です。将来、助産師

になりたいという夕

葵さんの将来につい

て相談を受けたので

すが、それを実現するには、沢田内科医院で働い

た方が可能性が高いということになり、来ること

になったのです。

看護専門学校では、昨年からダブルスクールコー

スを設けています。これは看護専門学校を卒業す

る時点で放送大学も卒業するという制度です。夕

葵 さ ん は ダ ブ ル ス

クールにも登録して

います。

３ 月 に 准 看 護 師 に

なったばかりで、先

輩の看護師の指導を

受けながら点滴など

を行っています。ま

だ 来 た ば か り な の

で、猫かぶりをして

いるのかも知れませ

んが、落ち着いて大

人 し い 人 の よ う で

す。これが本当なの

かどうかを判断する

にはまだ時間が足りないようです。
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三省堂国語辞典（第七版）

新聞やネットで使われている実例を集め、カタカナ

語から生活のことばまで新語がたくさん収録されて

います。最新の第七版では、「スマホ」や「ゆる

キャラ」、「ゲリラ豪雨」などが新たに掲載されて

います。「いらっと」は「新明解」にはありませ

ん。「がち（で）」、「心が折れる」、「ブラック

企業」などは他の辞書には載っていません。「半端

ない」の解説には「1990年代に例があり、21世紀に

広まったことば」と、20年以上も使われているとい

うことが書かれています。しかし、「明鏡」では

「一般には避けたい」と書いています。「新明解」

には項目がありません。こうした現代語を拾い集め

ているのが、この辞典の最大の特徴です。つまりこ

の辞典は、最近になって使われ始めた新しい言葉の

意味を知りたい人に適しています。

明鏡国語辞典（第二版）

この辞典の特徴は「日本語の使い方」を解説してい

ることです。日本語の使い方と誤用に相当のページ

を割いています。例えば、「正式の会員」「正式な

会員」のどちらが正しいのか？どちらとも正しいの

であれば、どう使い分けるのか？など、「の」と

「な」の用法を詳しく解説しています。また、誤用

と敬語がわかる別冊「明鏡 問題なことば索引」は、

読んでいて面白い内容です。私自身は、普段、この

辞典を使うことは少ない。

新明解国語辞典（第七版）

「新明解」の最大の魅力は、あまりにも人間的な解

説です。通常の言葉の定義よりも、その言葉が実社

会の中でどのようなニュアンスを伴って使われてい

るのか、ということに関しては、この「新明解」が

抜きんでています。例えば、「実社会」の語釈とし

て、「実際の社会。美化・様式化されたものとは

違って複雑で、虚偽と欺瞞とが充満し、毎日が試練

の連続であると言える、きびしい社会を指す」と解

説しています。このような解説が至るところにたく

さん載っています。前にもニュースレターで紹介し

たことがありますが、「恋愛」などといった言葉が

どのように定義されているのかを確認するだけでも

すごく楽しめます。「新明解」が「読む辞典」とし

て登場したのは、25年ほど前の第四版です。この第

四版については「新解さんの謎」という本が出まし

たが、解説が最も面白いのがこの第四版です。以

後、「新明解」に興味を持った私は、第四版から第

七版まですべて持っています。ある意味で、言葉を

じっくりと味わいたい人にとっては最適の辞典で

す。

看護学科１年生の今夕葵さん

私を含めて漢字を書けなくなってきている人が多い

と思います。私は職員がカルテを書く時に、間違っ

た漢字を使っているとすぐに指摘します。自分自身

が漢字に関して怪しくなっていますので、新しい勉

強の方法として、漢字検定４級の本を使って、職員

に漢字練習をしてもらうことにしました。井上婦長

がペースメーカーとなり、私が指定した２人と希望

する職員数名がやっています。

私は辞典を引くことが多い方だと思います。そこ

で、現在使っている国語辞典を紹介します。私が

使っているのは次の３つの辞典で、それぞれの特徴

があります。もっとも頻繁に使っているのは、「新

明解国語辞典」です。視力が悪くなってきましたの

で、大きめの辞書を買ったのですが、手に取った時

と実際に引く時の感触がしっくりしないので、やは

り通常の大きさのものを使ってしまいます。

私が使っている国語辞典

棟方孝奈さん と 今夕葵さん



三省堂国語辞典（第七版）
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外来での齋藤シワさん（79歳、女性、苗字だけ仮名）とのやり取りでのことです。

どこから嫁に来たのかという話から、若い頃の話になり、どういうわけか、年の割りにはシミもなく

色白の齋藤さんの顔の話になりました。

血圧の薬をずっと飲んでいる齋藤さんですが、

    齋藤さん ：　「先生が薬の中に何か肌が白くなるもの入れてくれてるんじゃないの？」

            私 ：　「何も入れてないよ・・・・」

そこに突然井上真利子婦長が割り込んできて、

   井上婦長 ：　「顔のシワもなくてきれいなこと！」

これに対して、

     齋藤さん ：　「名前にはシワがあるけど、顔にはシワがない・・・・」

これには、みんなで大笑いでした！！

医院でのこぼれ話 『顔にはシワはないけど、名前にはシワが・・・』


